

LOS ESTUDIOS SOBRE LAS VILLAS ROMANAS DE ANDALUCIA: UNA REVISION HISTORIOGRAFICA

José Ramón CARRILLO DIAZ-PINES

Universidad de Córdoba

Resumen

Con este trabajo pretendemos revisar los estudios realizados hasta el momento sobre las villas romanas en Andalucía, situándolos en su contexto historiográfico, señalando las importantes carencias que en ellos se observan y los numerosos defectos de que adolecen. A la vez, hemos creído conveniente reunir en la Bibliografía todas las publicaciones existentes sobre el tema con la intención de proporcionar a los investigadores una herramienta de trabajo que consideramos de gran utilidad.

Summary*

With this paper, we seek review the studies concerning the Roman villas of Andalucía, placing them in a wider historiographical context, showing its major lacks and the numerous faults that can be looked in them. At the same time, we think of great interest joining together all the publications related with this subject for offering to the scholars a research-tool very useful in our opinion.

No es nuestra intención ofrecer en este trabajo un catálogo exhaustivo de todas las menciones y noticias sobre villas romanas de Andalucía. La realización del mismo, amén de imposible, es tarea baldía ya que una mera relación de lugares, hallazgos y noticias dispersas no ofrece ningún valor en lo referente a la comprensión de cual ha sido la evolución de las investigaciones sobre el tema. Por ello, nos limitaremos a mencionar todos los datos disponibles sobre las villas romanas **excavadas** en la región o aquellos que presentan un especial interés en lo que atañe a las actitudes ante esta parcela del estudio de la arquitectura romana. Sí hemos intentado, en la medida de lo posible, imbricar estos datos con la situación general en la historiografía española puesto que no es factible, por razones obvias, separar los unos de la otra.

Dejando aparte, por las razones expuestas, las noticias sobre el hallazgo de objetos de diversa índole que pueden encontrarse en las obras de los eruditos de los siglos XVI y XVII, las primeras investigaciones sobre villas romanas en España se remontan a fines del siglo XVIII; investigaciones que, claramente, responden al interés que en los ambientes culturales ilustrados despertaron las excavaciones de Pompeya y Herculano.

Fue el propio Carlos III, iniciador y mecenas de las mismas, quien propició la realización del primer estudio más o menos científico -para la época-, sobre una villa romana. En 1780 el rey y su ministro Floridablanca encargaron a Pedro Arnal, Director de Arquitectura de la Real Academia de San Fernando, la excavación de la villa de Rielves (Toledo), cuyos restos habían llamado la atención del monarca. De la intención del rey y Floridablanca al encomendar a Arnal la realización de las excavaciones, dá fiel testimonio el propio Arnal al comentar que el conde se interesó por la villa “juzgando que era cosa digna de su protección a las Antigüedades y Nobles Artes”. (FERNANDEZ CASTRO, 1977-1978, 210)

Los resultados de la excavación se publicaron en 1788 acompañados de los dibujos del propio Arnal grabados por B. Vázquez (1). Dichos dibujos, dada su calidad puesto que Arnal era arquitecto, han permitido a Fernández Castro interpretar la planta de la villa (FERNANDEZ CASTRO, 1977-1978). La descripción de las técnicas edilicias es también, lógicamente, muy precisa.

Dentro de esta corriente de erudición ilustrada el académico Prestamero excavó en 1794 una villa en Comunión (Alava), cuyo plano se conserva en la Real Academia de la Historia junto a los dibujos de los mosaicos allí exhumados, que eran el objetivo principal de la excavación. (FERNANDEZ CASTRO, 1982, 87 y 229, Fig. 14)

La Iglesia no permaneció al margen de estas actividades y así, entre 1779 y 1787, el canónigo de la Iglesia de Cartagena, D. Juan Lozano, realizó tres excavaciones en la villa de Los Cipreses (Jumilla, Murcia) fruto de las cuales fue el hallazgo de unas veinte estancias, siete con pavimentos musivarios (RAMALLO, 1985, 121).

Es en este momento y en este contexto cuando podemos situar las primeras noticias sobre las villas romanas de Andalucía si bien no se trata de una excavación y las motivaciones que las propiciaron fueron distintas. Efectivamente, a finales de siglo el canónigo de la catedral de Málaga envió a los párrocos de la diócesis una encuesta para que en ella consignasen una serie de datos sobre los pueblos en que ejercían su jurisdicción, con vistas a la realización de un *Diccionario Geográfico del Obispado de Málaga*, obra que nunca llegó a publicarse (RODRIGUEZ OLIVA, 1979a). En 1773 el párroco de Torrox, como respuesta a dicha encuesta, remitió al canónigo un informe sobre los restos y objetos aparecidos en el llamado “Castillo Bajo”, topónimo con el

(1) ARNAL, P.: *Pavimentos de mosaicos encontrados en la villa de Rielves con un discurso sobre el origen y principio de los Mosaicos, y sus varias materias, contraído a los que nuevamente se descubrieron en las excavaciones de la Villa de Rielves de orden de S.M.* Madrid, 1788. [Conservado en la Sección de Estampas reservadas de la Biblioteca Nacional] (vid. FERNANDEZ CASTRO, 1977-1978).

que se identificaba a la torre de vigilancia situada en donde posteriormente se construyó el faro de dicha localidad, faro que dá nombre a una de las más importantes villas conocidas y que precisamente es la villa dónde más excavaciones se han realizado (vid. infra).

También corresponden a esta centuria las primeras menciones que conocemos sobre otras de las villas romanas que se han excavado en la región. Por ejemplo, la de El Villar en Chirivel (Almería) nos es conocida a través de la obra de un erudito local que se refiere al yacimiento en relación con su posible identificación con una de las mansiones mencionadas en el Itinerario de Antonino. Por su parte, cuando el viajero inglés Francis Carter recorrió el litoral malagueño, describió unos restos existentes en la desembocadura del río Verde, en Marbella, a los que identificaba con *Salduba*, opinión que fue compartida con posterioridad por otros investigadores como Pérez de Barradas (POSAC, 1983, 13). Hoy sabemos, gracias a las excavaciones de C. Posac (POSAC, 1972a) que el yacimiento de río Verde debe catalogarse como una villa.

Durante casi todo el siglo siguiente no se realizaron investigaciones sobre el tema. Habría que señalar, por supuesto, la obra de Cean Bermúdez (CEAN BERMUDEZ, 1832), en la que se mencionan los restos de numerosas villas dentro de un estudio más amplio sobre los restos romanos en España. A finales de siglo resurge el interés por las villas romanas y en 1875 Rada y Delgado estudió un mosaico procedente de la villa de Villaverde Bajo (Madrid) (2), en 1887 se publicó en el B.R.A.H. una breve noticia sobre la importante villa de Almenara de Adaja (Valladolid) (3) y cinco años después, el Padre Fita daba a conocer la villa de El Soldán, en Santa Colomba de Somoza (León) (4), todo ello en el marco de las actividades llevadas a cabo por los miembros y corresponsales de la Real Academia de la Historia.

Es en este ambiente de erudición decimonónica, donde debemos situar la primera excavación realizada en una villa romana de Andalucía de la que tenemos noticia. En 1870 M. Oliver Hurtado y M. Gómez Moreno -padre-, realizaron algunas excavaciones en la villa de Daragoleja, ubicada en la Vega de Granada, publicando un plano de las estructuras y dibujos de los mosaicos (vid. GOMEZ MORENO, 1949: 381-385), todo ello de manera muy somera.

Veinte años más tarde, precisamente uno de los corresponsales de la Real Academia de la Historia, que además llegaría ser presidente de la docta institución, llevó a cabo otra excavación en una villa romana de Andalucía, mejor documentada gracias a los esfuerzos del Prof. Rodríguez Oliva. Fue en el verano de 1891 cuando don Antonio Aguilar y Correa, marqués de la Vega de Armijo, decidió realizar unas excavaciones en un lugar cercano al pueblo de Bobadilla (Málaga), que le pertenecía en su calidad

(2) RADA Y DELGADO, J. de D. de la: "Mosaico romano de la Quinta de los Carabancheles, propiedad de la Excma. Sra. Condesa de Montijo" *Museo Español de Antigüedades* IV (1875), 413-418.

(3) *BACHist* XI (1887), 451.

(4) FITA, F.: "Antigüedades romanas. Santa Colomba de Somoza" *BACHist* XXI (1892), 149-150.

de conde del mismo nombre, ante el hallazgo de unas estructuras a poca profundidad y alentado por los frecuentes hallazgos en la zona de “vasijas y restos de cerámica” y otros objetos, como una “máscara de mármol blanco” (en realidad un retrato de un particular), que el propio marqués regaló al Museo de Antigüedades de Córdoba y que hoy se conservan en el Museo Arqueológico de esta ciudad.

Las excavaciones realizadas sacaron a la luz los restos de una villa, algunas de cuyas habitaciones estaban pavimentadas con mosaicos (5), colmando así las aspiraciones del marqués, cuya principal motivación para realizar las excavaciones era el poder hallar objetos de este tipo, es decir, esculturas y mosaicos, actitud ésta muy extendida no sólo en España hasta tiempos muy recientes. Al respecto comentaremos como Vega de Armijo no estaba presente en la excavación y sólo acudía a ella cuando la importancia de los hallazgos lo merecía, como ocurrió al aparecer el segundo mosaico, precisamente cuando “ya empezaba a perder la esperanza de nuevos descubrimientos” según sus propias palabras.

Curiosamente, no fue su excavador el primero en dar a conocer estos hallazgos sino el erudito cordobés D. Rafael Romero Barrós, a la sazón director de la Escuela de Bellas Artes y del Museo Arqueológico de Córdoba, que publicó las primeras noticias en el *Diario de Córdoba* del 2 de Agosto de 1891. Hay que señalar que Romero Barros había sido avisado por el propio marqués del hallazgo del primer mosaico y se personó en el yacimiento acompañado por su hijo Rafael Romero de Torres que realizó un dibujo del mosaico.

El primer informe del propio Vega de Armijo fue publicado al año siguiente en el B.R.A.H. (AGUILAR Y CORREA, 1892) y en el mismo número se publicó también el ya mencionado avance de Romero Barros, en dónde realizaba un estudio del primer mosaico aparecido (ROMERO BARROS, 1892) permaneciendo inédito el informe que emitió sobre el mosaico aparecido posteriormente (publicado en RODRIGUEZ OLIVA, 1987: 111-118).

Los mosaicos, entre los que destaca aquel cuyo emblema central representa a Príapo, fueron trasladados a la finca llamada “Huerta de los Arcos” que el marqués poseía en las cercanías de Córdoba pese a que Romero de Barros le había aconsejado que los dejase en su lugar. En opinión de Vega de Armijo “Dejar en medio de un campo de labor aquellas joyas del arte antiguo [...] no era darles la importancia que merecen...” y por ello decidió el traslado a su finca señalando que ésta, por su situación, era visitada “por cuantos se detienen en esta ciudad, así españoles como extranjeros” incluyendo a la familia real. Señalaba que de esta forma “puedo tener el honor de decir a esa docta Academia [...] que estas joyas, juntamente con otros dos mosaicos más inferiores encontrados después, no han sido perdidos para la ciencia” y expresaba su deseo de que la institución entendiese que de esa manera contribuía “en la medida de

(5) Sobre esta villa y las excavaciones en ella realizadas vid. RODRIGUEZ OLIVA, 1987 y ATENCIA, 1986, 235-249.

mis fuerzas, a que la ciencia no se prive de estos vestigios y recuerdos del arte antiguo, secundando así los nobles propósitos de la Real Academia de la Historia". El propio Romero Barros, aunque en un principio remiso al traslado de los mosaicos, después de señalar, en el ya mencionado informe inédito, como las excavaciones realizadas por Vega de Armijo eran fruto de "su amor al país", alababa el "amor a la ciencia" del marqués que le había llevado a salvar "esta dispersa página del libro de las artes patrias [refiriéndose a los mosaicos]" del "indiferentismo, que dejara perecer a otras muchas". Señalaba asimismo que "con un desprendimiento no común en estos días, en que más se aprecia el dinero, que a la ciencia, haes construido en ella [en la finca] sacándolo de planta un espacioso salón, en el que puedan ser conservados cuidadosamente, vistos y estudiados por los eruditos nacionales y extranjeros que con frecuencia visitan la bella almunia ya memorada, y con el laudable designio, de ir formando en el mismo salón un Museo de Antigüedades, con todos los objetos, que de hoy en adelante vayan apareciendo en aquel extenso llano, y que unidos a los que se poseen, podrán esclarecer las nieblas que aún envuelven puntos históricos desconocidos" (en RODRIGUEZ OLIVA, 1987, 117-118).

En 1899 G. Bonsor señalaba la existencia de un yacimiento romano en la margen derecha del río Verde, cerca de Marbella, y que identificaba con la *Salduba* mencionada en las fuentes (POSAC, 1972a: 88) aunque hoy sabemos que se trata de una villa. Mencionaremos también que en 1890, el presbítero Don Victorio de Molina descubrió uno de los mosaicos que ornaban la villa romana de El Santiscal, en Arcos de la Frontera (Cádiz) (MORA-FIGUEROA, 1977, 346), a raíz de lo cual el erudito local Miguel Mancheño y Olivares realizó unas excavaciones que sacaron a la luz otros cuatro mosaicos. Ese mismo año se publicaba una obra sobre la historia de la localidad de Campillos (Málaga), debida a la pluma de A. Aguilar y Cano (vid. SERRANO-ATENCIA-LUQUE, 1985b, 165), en la que se mencionaba la existencia de un importante yacimiento en el Cerro de los Castillones lugar dónde se han realizado ya excavaciones (vid. infra).

Como vemos, durante los siglos XVIII y XIX las villas romanas de Andalucía y de España se contemplan, como era usual en la investigación histórica de la época, desde una doble perspectiva. Por un lado, los eruditos y estudiosos locales, en su deseo de engrandecer y ensalzar las localidades en las que residían, informaban sobre los diversos restos que en ellas aparecían, algunas a veces a instancias de la Real Academia de la Historia. Por otra parte, también se hace patente esa tradición anticuaria que contemplaba a cierta clase de objetos arqueológicos como más importantes que otros en razón de su valor estético. De ahí la importancia que se concede a los mosaicos y a las estatuas que son descritos con una minuciosidad que no se aplica al resto de los elementos.

Esta actitud no desapareció en la centuria siguiente como lo demuestra el que cuando Enrique Romero de Torres solicitó el permiso para realizar excavaciones en

el llamado Camino de Mesta (Córdoba), a raíz del hallazgo de parte de una estatua, señalaba “la conveniencia de que se hicieran algunas exploraciones en el mismo sitio donde tuvo lugar este hallazgo, y en sus alrededores, las cuales pudieran ofrecer provechosos resultados al encontrarse **otros importantes objetos arqueológicos, y sobre todo, con el fin de buscar el medio cuerpo superior de la estatua, por si la suerte lo deparaba, poder contemplar así tan hermosa obra mutilada**” [las negritas son nuestras] (ROMERO DE TORRES, 1930, 6).

Hay que señalar que a lo largo de la primera mitad del siglo XX se realizaron, a nivel nacional, algunos estudios ya de cierta entidad. Salieron a la luz en ésta época villas de tanta entidad como la de Fortunatus, en Fraga (Huesca), la de Centcelles o la de La Cocosa (Badajoz); además, en 1944 se realizó el primer, aunque breve, intento de síntesis sobre las villas romanas de España (TARACENA, 1944). El estudio de Taracena, dejando aparte su brevedad, fue uno de los primeros estudios que se plantearon a un nivel nacional coincidiendo con el estudio de Grenier sobre las villas de Francia (GRENIER, 1985) y el de De Maeyer sobre las de Bélgica (MAEYER, 1934). Caso aparte lo constituyen las investigaciones sobre las villas de la Campania por razones evidentes.

Desde entonces, y casi hasta la década de los 80, la investigación sobre los asentamientos rurales romanos en España se ha limitado (en sentido no peyorativo) a dar a conocer nuevos yacimientos o a relacionar los resultados de las diversas campañas de excavaciones realizadas en algunas villas (p.e. REVILLA-PALOL-CUADROS, 1964; RIBAS, 1966). Se han publicado también algunos, escasos, estudios de síntesis sobre determinadas villas como la ya mencionada de La Cocosa (SERRA RAFOLS, 1952) o la de La Olmeda, en Pedrosa de la Vega (Palencia) (PALOL-CORTES, 1974).

Resulta evidente que en todas las Cartas Arqueológicas que se han realizado sobre diversas comarcas y provincias españolas, se ofrece un catálogo de las villas existentes en las zonas estudiadas y lo mismo ocurre en diversos trabajos realizados sobre la romanización de algunas zonas de nuestro país, ya que la existencia de villas es uno de los elementos primordiales de la misma. Pero la mayoría de los obras de este tipo no entran en profundidad (tampoco es su objetivo) en el estudio del mundo rural romano, limitándose a situar en el territorio prospectado las villas detectadas con comentarios, más o menos amplios, sobre la cronología de las mismas en base a los materiales arqueológicos que de ellas proceden.

Es cierto, como señala Prevosti, que algunos de estos trabajos “a partir del inventario de las villas de un área, hacen consideraciones de conjunto de tipo histórico, que van más allá de la pura carta arqueológica” (PREVOSTI, 1984: 162-163). Diferentes serían también, en opinión de Prevosti, una serie de estudios más ambiciosos que intentan analizar, desde un punto de vista global, el fenómeno de los asentamientos rurales en la España romana sin partir del mero catálogo de villas. Así, los trabajos de Balil sobre el Levante, los de Arribas y Tarradell sobre Cataluña o el de Palol sobre

la Meseta. Este tipo de investigaciones se asemejan, en su concepción y objetivos, a los que se vienen realizando en Europa en un intento de estudiar el fenómeno de la implantación rural en las diversas comarcas y países que estuvieron un día bajo el gobierno de Roma. En ellas se presta especial atención a uno de los dos aspectos fundamentales en el estudio del mundo rural romano, la implantación territorial del mismo y su evolución histórico-espacial, pero no se analiza con la necesaria amplitud, debido fundamentalmente a la escasez de datos, el que sería el complemento del mismo: el estudio de las villas romanas como conjuntos arquitectónicos aunque inseparables, lógicamente, del entorno geográfico que las rodea y del fenómeno histórico al que obedecen. Evidentemente, no es lo mismo indicar que en una zona determinada existe un número "x" de villas o asentamientos rurales que poder precisar cuantos de los mismos poseen una zona agrícola y otra señorial, que tipo de edificaciones existen o las relaciones económicas establecidas entre ellos.

Retomando el tema que nos ocupa hay que señalar que en 1975 se realizó por fin un estudio sobre el conjunto de las villas romanas en España (RODRIGUEZ HERNANDEZ, 1975) pero, curiosamente, su difusión y conocimiento han estado restringidos a determinados ambientes y a efectos prácticos este trabajo es desconocido. Poco después se publicó en París un trabajo del mismo tipo que sí ha alcanzado la necesaria difusión (GORGES, 1979) y, cuatro años más tarde, salió a la luz otro estudio similar que, debido al tipo de edición, ha obtenido gran popularidad no sólo en los círculos científicos (FERNANDEZ CASTRO, 1982). Ambos se complementan perfectamente puesto que el primero atiende principalmente a aspectos como la metodología de estudio, el desarrollo histórico de las villas romanas en España y la relación con el medio físico además de ofrecer un amplio catálogo de los yacimientos conocidos. Por su parte, la obra de Fernández Castro, además de dedicar un capítulo, de enorme utilidad, a las fuentes clásicas, presta una mayor atención (6) a los aspectos arquitectónicos de las villas, analizados también por Gorges pero en menor profundidad. Ambos estudios nos proporcionan una síntesis clara y precisa sobre el tema.

En los últimos años hay que destacar sobre todo los estudios practicados en Extremadura y Cataluña. En la región extremeña el equipo dirigido por Cerrillo Martín de Cáceres, aparte de trabajar sobre villas concretas, como la de Monroy (Cáceres) (CERRILLO, 1983b), ha intentado introducir en el análisis de los asentamientos rurales romanos las nuevas tendencias de la metodología arqueológica procedentes, sobre todo, del mundo anglosajón. En estos estudios se ha atendido a la relación existente entre los asentamientos y su entorno a través de técnicas geográficas según los modelos de la arqueología espacial (por ejemplo, CERRILLO, 1983a y 1984 y, a un nivel más general, el modélico trabajo de FERNANDEZ CORRALES, 1988).

En Cataluña, la política arqueológica de la Generalitat ha propiciado la realización de numerosas excavaciones y una serie de publicaciones entre las que destacan las de

(6) Hay que tener en cuenta que esta obra constituye un resumen de la Tesis Doctoral de su autora, leída en 1979.

tipo divulgativo de cara a un público general (PREVOSTI-CLARIANA, 1988), parcela ésta frecuentemente olvidada en la Arqueología española. También hay que señalar una serie de obras sobre el poblamiento rural en determinadas comarcas sobresaliendo los trabajos de Prevosti (PREVOSTI, 1981a y 1981b) y de Nolla y Casas (NOLLA-CASAS, 1984), en los que se analiza en profundidad la ocupación rural a través de un riguroso estudio, espacial y temporal, sobre el tema. Además, dicha autora ha publicado un artículo sobre metodología (PREVOSTI, 1984), imprescindible en cualquier tipo de investigación y de consulta obligada por la claridad de sus ideas, completadas por una serie de casos prácticos que las ejemplifican. Igualmente modélicas son las memorias sobre algunas de las más importantes villas excavadas entre las que destaca la de Vilauba (Camós, Gerona), gracias a la labor conjunta de un equipo hispano-británico (JONES *et alii*, 1982; ROURE *et alii*, 1988). Ha sido precisamente en esta excavación dónde por primera vez en nuestro país se ha utilizado el ya famoso “método Harris” -o *Matrix Harris*, como se ha dado en denominar recientemente-.

Hay que señalar que seguimos echando en falta, a un nivel general, la celebración de Congresos o Coloquios que reúnan a los especialistas sobre el tema (vid. para Francia CHEVALLIER, 1982), o la elaboración de estudios de conjunto que analicen los diversos aspectos de las villas romanas en España, como los realizados en Gran Bretaña (RIVET, 1969 y TODD, 1978). Por ejemplo, no se han realizado análisis faunísticos que permitan conocer la dieta y las actividades pecuarias de las villas. A un nivel más concreto faltan todavía obras de síntesis o memorias definitivas sobre algunas villas cuya importancia así lo requiere.

En lo que respecta a Andalucía el panorama es desalentador. Aunque ya en obras escritas a comienzos de siglo se daban noticias sobre algunas villas de cierta importancia (7), no ha sido hasta los últimos cuarenta años cuando se han realizado estudios científicos sobre las villas romanas de esta región. Existen excepciones pero constituyen casos aislados y sin la necesaria amplitud, además de carecer, dada la época en que se realizaron, de metodología científica, por ello, sus conclusiones resultan insuficientes cuando no erróneas. Podríamos mencionar que en 1904 P. Paris y A. Engel, en el marco

(7) En 1900 se publicó el informe de Gómez Moreno y Gómez Hurtado sobre la villa de Daragoleja (Granada) (GOMEZ HURTADO, M. y GOMEZ MORENO, M.: *Informe sobre varias antigüedades descubiertas en la vega de Granada* Granada(?), 1900. Madrid, 1949) y en 1901 Mancheño y Olivares hacía lo mismo con respecto a la villa de El Santiscal, en Arcos de la Frontera (Cádiz) (MANCHEÑO y OLIVARES, M.: *Antigüedades del partido judicial de Arcos de la Frontera*, 68-72. Arcos de la Frontera, 1907). Por su parte, el erudito malagueño Manuel Rodríguez de Berlanga señalaba en 1903 la existencia de un yacimiento en Benalmádena, que posiblemente haya que identificar con la villa del mismo nombre (vid. al respecto RODRIGUEZ OLIVA, 1982: 21). En lo que atañe a la provincia de Córdoba, podemos mencionar la obra de R. Ramírez de Arellano (RAMIREZ DE ARELLANO, 1983). A un nivel local mencionaremos las obras de los eruditos Aguilar y Cano y Pérez de Siles sobre Puente Genil -PEREZ DE SILES, A. y AGUILAR Y CANO, A.: *Apuntes históricos de la villa de Puente Genil* -, en las que se cita el yacimiento de Fuente Alamo. Dentro de esa tradición de erudición local que mencionamos más arriba, estos autores intentaron identificar las ruinas de Fuente Alamo con alguna de las ciudades citadas por las fuentes. Todavía en 1978 se aludía a este yacimiento como “La ciudad romana de Fuente Alamo” (LOPEZ PALOMO, 1978). Únicamente las excavaciones realizadas en la década de los ochenta han permitido comprobar que estamos ante una importante villa.

de sus investigaciones en Almedinilla (PARIS-ENGEL, 1906), realizaron un pequeño sondeo en la villa de El Ruedo (Almedinilla, Córdoba) que sacó a la luz algunas construcciones así como cerámica de tradición indígena y sigillata, las excavaciones de Pérez de Barradas en 1915-1916 y 1929 en la villa de San Pedro de Alcántara (Málaga) (8), los trabajos desarrollados en 1929 por Rafael Romero de Torres quien excavó unas estructuras de difícil interpretación en el llamado Camino de Mesta, a poca distancia de Córdoba (ROMERO DE TORRES, 1930) aunque, como ya comentamos, fue el hallazgo de una estatua lo que incitó a Romero de Torres a excavar en aquel lugar.

Como caso curioso, cabe mencionar las excavaciones que en 1905 y de 1909 a 1913 llevó a cabo Tomás García Ruiz, encargado del Faro de Torrox, en la villa allí existente (vid. RODRIGUEZ OLIVA, 1978). Estas excavaciones fueron retomadas en 1940 por D. Simeón Gimenez Reyna y por J. Rein (REIN, 1944; GIMENEZ, 1946). Hay que mencionar así mismo las excavaciones de Cabré en el complejo de Gabia la Grande, de tan difícil interpretación, en 1921 (CABRE, 1923) continuando las excavaciones realizadas en 1920 por miembros de la Comisión Provincial de Monumentos de Granada.

Con posterioridad, y hasta la primera mitad de la década de los ochenta, las excavaciones se han concentrado en la zona oriental de la región. Al respecto señalaremos, en la provincia de Jaén, las realizadas por R. del Nido en la villa del Pago de Bruñel, en Quesada (NIDO, 1964-1965), continuadas con posterioridad (DAVILA, 1973; RIU, 1982; PALOL-SOTOMAYOR, 1972; SOTOMAYOR, 1985) o las llevadas a cabo en el Cerrillo del Cuco, en Vilches, en 1981 (MOLINOS-RUIZ-UNGHETTI, 1982). En Granada, el desaparecido J.M. Santero trabajó en la villa de Paulenca (Guadix) (SANTERO, 1975), y Sotomayor y Pareja han realizado investigaciones en las villas de Gabia la Grande (SOTOMAYOR y PAREJA, 1979), ya excavada por Cabré, y en la de Torralba (Huéscar) (PAREJA y SOTOMAYOR, 1979). En 1983, un equipo del Museo Arqueológico de Granada dirigido por Angela Mendoza excavó las termas de una villa en Lecrín (MENDOZA et alii, 1985). En todos los casos, estas intervenciones obedecen a situaciones muy particulares, ya sea intereses particulares de los investigadores o el peligro de destrucción de los yacimientos. Sólo las excavaciones en la villa "urbana" de El Olivar de Cástulo (BLAZQUEZ y MOLINA, 1979), se encuadraban en un proyecto de más largo alcance.

Es en la provincia de Málaga donde se han llevado a cabo mayor número de intervenciones. Aunque en algunos casos se derivan de actuaciones aisladas, como las excavaciones de C. Posac en la villa de Marbella (ALCALA-POSAC, 1962; POSAC, 1972a) o las de A. de Luque en Carnicería de los Moros (Antequera) (LUQUE, 1970, 557-558), han sido dos instituciones, el Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Málaga y la Diputación Provincial, las que desarrollaron un ambicioso plan de investigaciones, en algunos casos de manera conjunta. Entre ellas destacan las

(8) Memorias de la J.S.E.A. 106 (1930), 15-18.

llevadas a cabo en la villa de Manguarra y San José (Cártama) (SERRANO y LUQUE, 1976, 1977, 1979 y 1980; SERRANO, 1985), en la de Sabinillas (POSAC y RODRIGUEZ OLIVA, 1979), en la de Benalmádena (RODRIGUEZ OLIVA, 1982a) y en El Tesorillo, en Teba (SERRANO-ATENCIA-LUQUE, 1985a). Incluso se han reiniciado las excavaciones en yacimientos como la ya mencionada villa del Faro de Torrox (RODRIGUEZ OLIVA-ATENCIA, 1983). Hay que mencionar también las investigaciones emprendidas en el Cerro de los Castellones (Campillos), yacimiento de enorme interés ya que se ha documentado la existencia de un asentamiento iberorromano bajo la villa (SERRANO-ATENCIA-LUQUE, 1985b). No podemos tampoco olvidar las investigaciones del director del Museo Arqueológico Provincial, R. Puertas Tricas, en el Cortijo de Santillán en Mollina, dónde se documentó la existencia de una fortificación tardorromana superpuesta a una villa (PUERTAS *et alii*, 1985).

En el resto de Andalucía, sólo podemos mencionar que en 1950 se volvió a trabajar sobre otra villa romana en la provincia de Córdoba; en ese año, Santos Gener excavó en el llamado “Encinarejo de los Frailes”, en Villarrubia (SANTOS GENER, 1955). La publicación de los trabajos va acompañada de un plano, no demasiado exacto, dibujos (más bien croquis) de los mosaicos aparecidos y de algunos elementos arquitectónicos.

Habría que esperar hasta 1972 para que se publicase un trabajo que reuniera todos los requisitos científicos exigibles a una investigación sobre una villa romana, aunque el objetivo final del mismo sea un tanto particular. Nos estamos refiriendo a la memoria preliminar de la excavación realizada en la llamada “Casa del Mitra”, en Cabra (BLANCO, GARCIA y BENDALA, 1972). La intervención vino motivada por el hallazgo de la escultura de Mithra Tauroktonos, estudiada por García y Bellido (GARCIA Y BELLIDO, 1952), y se pretendía con ella encontrar el *spelaeum*, la caverna dónde se celebraría el culto mitraico.

Este objetivo no pudo cumplirse pero, gracias a la excavación, se sacó a la luz la parte central, correspondiente a la zona señorial, de una villa de cierta entidad. La importancia del yacimiento propició una segunda excavación en 1981, que ha motivado la elaboración de una breve pero sustanciosa monografía (JIMENEZ-MARTIN BUENO, 1992), gracias a la cual se ha establecido la existencia de una villa más antigua, y se ha aquilatado la cronología de la última fase. Recordaremos también la excavación, en 1982, de la villa de Las Canteras en Alcalá de Guadaíra (CUENCA-RUIZ DELGADO, 1987), ya reconocida en las prospecciones de Ponsich, gracias a un convenio de colaboración entre el Ejército y el Ministerio de Cultura. Como dato anecdótico comentaremos que esta villa había sido excavada con anterioridad por un oficial del Ejército.

Por supuesto, se han elaborado cartas arqueológicas, como la de Los Alcores (AMORES, 1982), la de la zona Sureste de la Campiña sevillana (RUIZ DELGADO, 1985) o las de la Campiña de Córdoba (BERNIER *et alii*, 1981; SERRANO-MO-

RENA, 1984, MORENA-SANCHEZ DE LA ORDEN-GARCIA-FERRER, 1990) sin que podamos olvidar el monumental Catálogo Artístico y Arqueológico de Sevilla en el que destacan las investigaciones de Collantes de Terán. Estos trabajos nos proporcionan datos sobre el poblamiento rural en las zonas que se analizan, pero puede aplicárseles las consideraciones expuestas con respecto a los estudios de este tipo realizados en el resto de España. Sí es cierto que gracias a estos trabajos se han conocido algunas villas que han sido excavadas con posterioridad como la de Aparicio el Grande en Gilena (Sevilla), recogida ya en el mencionado Catálogo de dicha provincia. Por otra parte, el conocimiento de la ubicación de los yacimientos permite su protección en algunos casos o actuar preventivamente en el caso de que vayan a ser afectados de algún modo -trabajos agrícolas, obras públicas, etc.-.

En otros niveles de investigación hay que mencionar una serie de trabajos sobre aspectos muy concretos que, por lo general, no parecen vinculados a un proyecto sistemático de estudio de las villas romanas de Andalucía. Entre ello cabe mencionar los estudios de Fernández Castro sobre la arquitectura y la decoración musivaria de las villas de Andalucía (FERNANDEZ CASTRO, 1978), uno de los escasos estudios donde se analizan aspectos como la técnica edilicia, y sobre las prensas de aceite existentes en las villas romanas de Andalucía dentro de su contexto peninsular (FERNANDEZ CASTRO, 1983), los realizados sobre la infraestructura hidráulica y de almacenamiento de cereales de la Campiña de Córdoba (LACORT, 1982, 1985, 1988-1989, 1989a y 1989b; MORENA-SERRANO, 1991) o el análisis de los nombres de villas en Andalucía elaborado por Pabón desde un punto de vista toponímico-filológico (PABON, 1953); tampoco podemos olvidar los trabajos de BALIL (1983, 1984 y 1989) y del equipo coordinado por Blázquez (BLAZQUEZ, 1985; BLAZQUEZ et alii, 1986 y 1987) sobre algunos mosaicos hallados en villas romanas de Andalucía o, por supuesto, la obra de Thouvenot (THOUVENOT, 1974) en la que se dedica un capítulo al mundo rural de la Bética.

Mención aparte merecen los trabajos de Ponsich (PONSICH, 1974, 1979, 1987 y 1991), en una línea similar a los de Prevosti, que proporcionan una panorámica general sobre los asentamientos rurales en el Valle del Guadalquivir, prestando una especial atención a la implantación espacial y al estudio del sector oleícola de la economía de la Bética. El hecho de que su actividad se haya centrado en lo que es el valle estricto del Guadalquivir y la confusión, cuando no inexactitud, detectada en sus datos, merman un poco el valor de su trabajo, por otra parte fundamental para el estudio del tema. Al igual que las Cartas Arqueológicas que mencionábamos más arriba, las prospecciones de Ponsich han posibilitado la excavación posterior de algunos yacimientos, tal es el caso de Las Canteras. En los últimos años, se han publicado algunos trabajos en la línea de las investigaciones de Ponsich, como el relativo al poblamiento romano en el Bajo Guadalquivir (ESCACENA-PADILLA, 1992), que, sin embargo, tiene su origen en la Memoria de Licenciatura de uno de los autores, una Carta Arqueológica de la zona, lo que limita en cierto modo sus objetivos.

En 1984 la Junta de Andalucía se hizo cargo de las actividades arqueológicas, elaborándose una normativa legal que regulaba su realización. Surgió así, entre otras, la figura de la Intervención Arqueológica de Urgencia y se desarrollaron planes provinciales dentro de los cuales figuraban la realización de Cartas Arqueológicas y la delimitación de los llamados *Bienes de Interés Cultural*. Podría pensarse que a partir de esta situación aumentaron las investigaciones sobre villas romanas en Andalucía o, al menos, se desarrolló su investigación en todas las provincias por igual. Sin embargo, si analizamos las excavaciones -publicadas- realizadas entre 1984 y 1990, la desproporción existente entre Andalucía Oriental y Occidental se mantiene ya que el 56% de las actividades se han llevado a cabo en la primera (9). Esta desproporción pensamos que obedece a la existencia de equipos de investigación ya consolidados en Málaga y en Jaén. Únicamente Sevilla presenta un panorama diferente por motivos obvios de ahí que esta provincia y Málaga concentren casi el 50% de las villas excavadas. Llama la atención poderosamente el que en la provincia de Cádiz no se haya excavado ninguna villa y que en las de Huelva y Almería, únicamente se hayan desarrollado trabajos de excavación en una -Tejada la Nueva y Chirivel, respectivamente-.

Otra característica negativa que observamos en los últimos años, es la inexistencia de excavaciones sistemáticas en villas romanas, con las excepciones de la de Benalmádena (RODRIGUEZ OLIVA, 1978) y la de El Olivar de Castulo (BLAZQUEZ-GARCIA-GELABERT, 1985 y 1986). Por otra parte, los informes publicados adolecen, en la mayoría de los casos, de la necesaria extensión sin que se analicen aspectos tan importantes como las técnicas constructivas (vid. CARRILLO, 1992b, 310-311) o la decoración -excepción hecha de una serie de trabajos de P. Rodríguez Oliva (p.e. RODRIGUEZ OLIVA, 1981, 1988 y 1990)- a la vez que se observa una escasez y pobreza inexplicables en el aparato gráfico de los mismos, aspecto fundamental en el estudio de conjuntos de este tipo.

Como excepción a la falta de excavaciones extensas y de objetivos amplios, mencionaremos que en 1988 comenzaron las intervenciones de urgencia en la villa de El Ruedo, que se prolongaron durante gran parte de 1989 (vid. *inter alia* VAQUERIZO,

(9) La distribución por provincias de estas excavaciones se desglosa así:

a) Andalucía Oriental:

Almería: 1

Granada: 9

Jaén: 9

Málaga: 15

Total: 34 (56%)

b) Andalucía Occidental

Córdoba: 9

Huelva: 1

Sevilla: 15

Total: 27 (44%)

Hay que señalar que en el Anuario Arqueológico de Andalucía correspondiente al año 1988, no se recogen las urgencias desarrolladas en las provincias de Córdoba y Granada.

1990a y b) con un total de nueve meses de excavación lo que constituye un caso excepcional y que explica la importancia de los restos exhumados. La monumentalidad de las estructuras, su estado de conservación, y la riqueza observable tanto en su decoración (VAQUERIZO, 1990c; HIDALGO, 1990 y 1991) como en los materiales, convierten a esta villa, no sólo en la más importante de la provincia de Córdoba, sino también, en una de las de mayor relevancia de Andalucía y de España (vid. CARRILLO, 1992a). Por otra parte, estas excavaciones se engloban dentro de un amplio Proyecto de Investigación Arqueológica-*Protohistoria y Romanización en la Subbética cordobesa*-, dirigido por D. Vaquerizo, F. Quesada y J.F. Murillo, que viene desarrollándose desde 1985. Dentro del mismo se han realizado ya varias campañas de prospección que han posibilitado una primera aproximación al estudio del poblamiento romano de la zona (CARRILLO, 1991), complemento indispensable de las excavaciones en la villa de El Ruedo.

En otro orden de cosas, hay que destacar los trabajos que se han venido desarrollando en la Universidad de Jaén por parte de M. Castro y C. Choclán (CASTRO, 1984, 1986, 1988a y 1988b; CHOCLAN-CASTRO, 1986-1987 y 1990). En ellos se presta una especial atención a la implantación espacial de las villas, dentro de esa nueva corriente metodológica mencionada anteriormente, y a su desarrollo histórico a la par que se establece una terminología jerárquica de gran utilidad. Dentro de los mismos parámetros se mueve el estudio de R. Atencia sobre el poblamiento de la Depresión de Antequera (ATENCIA, 1986), modelo de investigación exhaustiva que va más allá del mero catálogo de yacimientos.

También hemos de resaltar, por su carácter excepcional, el Proyecto de Investigación desarrollado en la Universidad de Granada bajo la dirección de N. Marín con el título *Poblamiento y territorio en época romana* en el que se ha planteado el estudio del poblamiento de época romana en la comarca de Baza no sólo a través de prospecciones sistemáticas sino que también se han desarrollado varias excavaciones de urgencia (MARIN-HITA-MARFIL, 1989; MARIN *et alii*, 1989). Estas excavaciones incluso han dado lugar a la publicación de pequeñas monografías (MARIN, 1988) en una de las cuales (GENER *et alii*, 1992) se ofrece un detallado análisis de la metodología empleada en la excavación de un asentamiento rural romano, algo totalmente extraño en el panorama de la arqueología andaluza. En fechas muy recientes, este Grupo de Investigación ha iniciado la publicación de una serie de opúsculos, con el nombre de *Publicaciones eventuales*, sobre diversos yacimientos tanto excavados (MARIN-PEREZ, 1992) como prospectados habiéndose dado a la luz igualmente un estudio más amplio en el que se analizan de nuevo aspectos teóricos y metodológicos, como podemos observar, se trata de una *rara avis* en el estudio de las villas romanas en Andalucía que, además, viene acompañado de las tan necesarias publicaciones. Comentaremos que desde esta misma universidad se ha iniciado otro Proyecto de Investigación similar, dirigido por C. González Román, en este caso en torno a Guadix, la antigua *Acci*.

Como vemos, igual que ocurría a nivel nacional, carecemos de estudios de síntesis y, sobre todo, de excavaciones amplias y sistemáticas que permitan conocer los diversos asentamientos en su totalidad, excavaciones que, unidas a los análisis de implantación espacial y temporal, junto con aquellos basados en las fuentes, nos proporcionarían una visión más amplia y, a la vez, precisa, sobre las villas romanas de Andalucía.

Como resumen, y a modo de conclusión, queda de manifiesto que la investigación sobre las villas romanas de Andalucía, con contadas excepciones, ha respondido a intereses muy particulares o incluso a “modas” dentro de la Arqueología española. Se hace necesaria la realización de planes de investigación sistemática que contemplen de manera sincrónica y diacrónica el estudio del poblamiento romano en zonas más o menos amplias a partir de la realización de prospecciones sistemáticas pero acompañadas de excavaciones así mismo sistemáticas en yacimientos-tipo, entre los cuales se encuentran las villas sea cual sea su entidad.

Otro aspecto que no debe obviarse es la celebración de Congresos monográficos sobre el tema que nos ocupa o incluso la de Cursos Universitarios como el recientemente desarrollado en Córdoba, por iniciativa del Instituto de Historia de Andalucía, con el sugestivo título de *Agricultura y medio rural en la Bética*.

Hay también que recordar que son numerosas las villas romanas de Andalucía excavadas y no publicadas adecuadamente, produciéndose así una importante laguna en nuestro conocimiento que debe ser resuelta en el plazo más breve posible pudiendo servir como modelo a seguir la excelente, y reciente, publicación sobre las villas de San Cucufate, en Portugal (ALARCAO-ETIENNE-MAYET, 1990).

Bibliografía

- AGUILAR Y CORREA, A. (Marqués de la Vega de Armijo) (1892): "Mosaicos de Bobadilla" *BACHist* XX, 100-105.
- AGUAYO, P. et alii (1990): "Excavación arqueológica de urgencia en el yacimiento del pueblo de Cuevas del Becerro (Málaga)" *AAA'* 1990 III, 343-348.
- ALARCAO, J.; ETIENNE, R. y MAYET, F. (dirs.) (1990): *Les villas romaines de Sao Cucufate (Portugal)* París.
- AMADOR DE LOS RIOS, R. (1914): "Las ruinas romanas del Faro de Torrox" *RArchBiblMus* XXXI, 237-241.
- AMORES, F. de (1982): Carta arqueológica de los Alcores (Sevilla) Sevilla.
- ATENCIA, R. (1986): *El poblamiento rural y urbano de época romana en la Depresión de Antequera*. Tesis Doctoral inédita. 4 vols. Málaga.
- BALDOMERO, A. y SERRANO, E. (1989): "Excavaciones de urgencia en la Huerta del Rincón (Torremolinos, Málaga)" *AAA'* 1989III, 354-356.
- BALIL, A. (1983): "Un bodegón en mosaico hallado en Marbella (Málaga)" *Baetica* 6, 159-174.
- (1984): "Un bodegón de mosaico hallado en Marbella (Málaga) II. De la alegoría y el simbolismo a la ornamentación" *Baetica* 7, 109-112.
- (1989): "Algunos mosaicos de tema mitológico" *BVallad* LV, 113-148.
- BEDIA, J. (1987): "Informe preliminar: excavaciones de urgencia en la villa romana de "Tejada la Nueva". Escacena del Campo (Huelva)" *AAA'* 1987III, 285-295.
- BERNIER, J. et alii (1981): *Nuevos yacimientos arqueológicos en Córdoba y Jaén* Córdoba.
- BLANCO, A.; GARCIA, J. y BENDALA, M. (1972): "Excavaciones en Cabra (Córdoba). La Casa del Mitra (Primera Campaña 1972)" *Habis* 3, 279-319.
- BLAZQUEZ, J.M. (1985): "Mosaicos romanos del Camino de Villavidel (León) y de Casariche (Sevilla)" *AEsp* 58, 107-124.
- BLAZQUEZ, J.M. y GARCIA GELABERT, M.P. (1985): "1ª campaña de excavación de la villa romana de El Olivar de Cástulo (Linares, Jaén), 1985" *AAA'* 1985II, 398-403.
- (1986): "Segunda campaña sistemática en la villa romana de El Olivar de Cástulo (Linares, Jaén)" *AAA'* 1986 II, 461-464
- BLAZQUEZ, J.M. y MOLINA, F. (1979): "La villa urbana del Olivar" en *Cástulo II. E.A.E.* 105, 109-254.
- BLAZQUEZ, J.M. et alii (1986): "Hallazgo de mosaicos romanos en Beas de Segura (Jaén)" *AEsp* 59, 227-232.
- (1987): "Mosaico romano de Vilches (Jaén)" *AEsp* 60, 275-279.
- BOTO, M.J. y RIÑONES, A. (1989-1990): "Villa romana de Auta. Riogordo (Málaga)" *Mainake* XI-XII, 111-124.

- CABRE, J. (1923): *Monumento cristiano-bizantino de Gabia la Grande (Granada)*. (MJSEA 55). Madrid.
- CACERES, P. y MORENO, E. (1990): "Excavación de urgencia en el yacimiento de Pozo Paco (Tocina, Sevilla)" AAA' 1990III, 459-464.
- CAMPOS, J.M. *et alii* (1985): "Estudio histórico arqueológico de la Huerta del Rey (Sevilla) 1985" AAA' 1985III, 366-371.
- CARDENETE, R. *et alii* (1989): "Excavación arqueológica en la N. IV Madrid-Cádiz, variante de Carmona, en el kilómetro 508" AAA' 1989III, 581-584.
- CARRILLO, J.R. (1990): "Técnicas constructivas en la villa romana de El Ruedo (Almedinilla, Córdoba)" AAC I, 81-107.
- (1991): "El poblamiento romano en la Subbética cordobesa" AAC 2, 225-252.
- (1992a): *Análisis arquitectónico de la villa romana de El Ruedo (Almedinilla, Córdoba)*. Tesis Doctoral inédita. Córdoba.
- (1992b): "Técnicas constructivas en las villas romanas de Andalucía" AAC 3, 309-339.
- CASTRO, M. (1984): "Una aportación al estudio del poblamiento romano de la campiña del Alto Guadalquivir" en *Arqueología Espacial* 5, 115-127. Teruel.
- (1986): "Consideraciones preliminares para la reconstrucción de la etapa romana en el Alto Guadalquivir: una perspectiva arqueológica" en *Arqueología en Jaén (Reflexiones desde un proyecto arqueológico no inocente)*, 69-74. Jaén
- (1988): "El poblamiento romano de las campiñas occidentales del Alto Guadalquivir. El Imperio" en *Actas I^o. Congreso Peninsular de Historia Antigua II*, 315-331. Santiago de Compostela.
- CEAN BERMUDEZ, J.A. (1832): *Sumario de las Antigüedades romanas que hay en España* Madrid.
- CERRILLO, E. (1983a): "La villa de La Cocosa y su área territorial: análisis de un asentamiento rural romano" en *VI Congreso de Estudios Extremeños. Arqueología*. Madrid
- (1983b): *La villa romana de los Términos, Monroy, Cáceres*. Cáceres.
- (1984): *La vida rural romana en Extremadura*. Cáceres.
- CUENCA, J. y RUIZ DELGADO, M.M. (1987): "Excavación de una villa romana en Las Canteras, Alcalá de Guadaíra (Sevilla)" XIX C.N.A., 779-802. Zaragoza.
- CHEVALLIER, R. (ed.) (1982): *La villa romaine dans les provinces du Nord-Ouest (Caesardunum XVII)*. Tours
- CHOCLAN, C. y CASTRO, M. (1986-1987): "Ciudad y territorio en la Campiña de Jaén. La distribución de los asentamientos mayores en época flavia" *Studia Historica. Historia Antigua* IV-V, 145-160.
- (1990): "La Campiña del Alto Guadalquivir en los siglos I-II d. C. Asentamientos, estructura agraria y mercado" en *Arqueología Espacial* 12 (Seminario sobre Arqueología Espacial), 205-221. Teruel.

- CHOCLAN, C. y PEREZ, C. (1988): "Prospección con sondeos estratigráficos en Ermita de la Virgen de la Encina (Baños de la Encina-Jaén). Informe preliminar" AAA'1988/ III, 148-156.
- CHOCLAN, C. y RISQUEZ, C. (1987): "Fuente Peña. Alcaudete (Jaén)". AAA'1987/ III, 379-383.
- CHOCLAN, C.(1988): "Excavación de urgencia en el Cerro del Espino,(Torredelcampo-Jaén) 1988" AAA'1988/III, 157-163.
- DAVIAULT, A.; LANCHI, J. y LOPEZ PALOMO, L.A. (1987): *Un mosaico con inscripciones. Puente Genil (Córdoba)*. (Publications de la Casa de Velázquez. Serie Etudes et Documents, III). Madrid.
- DAVILA, R.M. (1973): "Una pieza inédita del Museo Arqueológico de Jaén" XII CNA, 671-672. Zaragoza.
- DIAZ, O. (1990): "Excavación arqueológica de urgencia en el Cerro de Belén (Palma del Río, Córdoba)" AAA'1990/III, 121-129
- ESCACENA, J.L. y PADILLA, A. (1992): *El poblamiento romano en las márgenes del antiguo estuario del Guadalquivir*. Ecija.
- ESCUADERO, J.; LORENZO, J. y RUEDA, M. (1986): "Investigación arqueológica en el sector nororiental de Sevilla: la intervención en calle Enladrillada 19-21" AAA'1986/III, 268-270.
- FERNANDEZ CASTRO, M.C. (1977-1978): "Las llamadas "Termas" de Rielves (Toledo)" AEsp 50-51, 209-254.
- . (1978): "Aspectos arquitectónicos y musivarios de las villas romanas de Andalucía" *Actas I Congreso de Historia de Andalucía (Diciembre de 1976). Fuentes y metodología. Andalucía en la Antigüedad*, 309-331. Córdoba.
- . (1982): *Villas romanas en España*. Madrid.
- . (1983): "Fábricas de aceite en el campo hispano-romano" en *Producción y comercio del aceite en la Antigüedad. Segundo Congreso Internacional* 569-599. Madrid.
- FERNANDEZ CORRALES, J.M. (1988): *El asentamiento romano en Extremadura y su análisis espacial*. Cáceres.
- GARCIA Y BELLIDO, A. (1952): "El Mithras Taurókontos de Cabra (Córdoba)" AEsp XV, 389-392.
- . (1965): "Los mosaicos de Alcolea (Córdoba)" BAChist CLXVI, 7-19.
- GARRIDO, A. y CISNEROS, J. (1987): "Informe preliminar de la excavación de Arroyo Vaquero. Estepona, Málaga" AAA'1987/III, 424-427.
- GENER, J.M. et alii (1992): *Loja durante el dominio romano. Metodología, técnicas e interpretación del yacimiento de Plines*. Granada.
- GIMENEZ, S. (1946): *Memoria Arqueológica de la Provincia de Málaga hasta 1946*. (Informes y Memorias de la C.G.E.A. 12) Madrid.

- GIMENEZ, S. y GARCIA Y BELLIDO, A. (1948): "Antigüedades romanas de Antequera" *AEsp* XXI, 48-68.
- GOMEZ MORENO, M. (1949): *Misceláneas. Historia-Arte-Arqueología. Primera Serie: La Antigüedad*. Madrid.
- GOMEZ, A. (1988): "La campaña de 1988 en el antiguo Noviciado de San Luis. Sevilla" *AAA'1988/III*, 392-396.
- GORGES, J.G. (1979): *Les villas hispano-romaines. Inventaire et problematique archeologiques*. París.
- GRENIER, A. (1985): *Manuel d'archologie gallo-romaine 2.2. L'archeologie du sol: navigation, occupation du sol*. París. (reimpr. ed. or. 1934)
- HIDALGO, R. (1990): "Esquemas decorativos pictóricos de la villa romana de El Ruedo (Almedinilla, Córdoba)" *AAC* I, 109-124.
- (1991): "Mosaicos con decoración geométrica y vegetal de la villa romana de El Ruedo (Almedinilla, Córdoba)" *AAC* 2, 325-362.
- HORNOS, F.; CASTRO, M. y CRESPO, J.M. (1985): "Excavación de urgencia en la villa Los Baños, en Arroyo de Ojanco (Beas del Segura, Jaén), 1985" *AAA'1985/III*, 210-216.
- HORNOS, F.; CHOCLAN, C. y CRUZ, J.T. (1985a): "Excavación arqueológica en la villa de El Campillo (Castellar, Jaén) 1985" *AAA'1985/III*, 217-221.
- HORNOS, F.; NOCETE, F. y PERAMO, A. (1986): "Actuación arqueológica de urgencia en el cortijo de la Torre (Arjona, Jaén)" *AAA'1986/III*, 193-195.
- HOZ, A. de la y JIMENEZ, J.C. (1986): "Informe de la segunda campaña de excavaciones en la villa romana de "El Alcaparral" (Casariche, Sevilla)" *AAA'1986/III*, 371-379.
- JABALOY, M.E. (1985): "Excavación de urgencia en la villa romana del Cortijo del Canal (Albolote, Granada), 1985" *AAA'1985/III*, 150-154.
- (1987): "La villa romana del Cortijo del Canal (Albolote, Granada)" *I Jornades Internacionals d'Arqueologia Romana I- Documents de Treball*, 490-497 Granollers.
- JIMENEZ, J.C. y LARREY, E. (1989): "Excavación de urgencia en el yacimiento romano de Matacarrillo (Lora de Estepa, Sevilla)" *AAA'1989/III*, 613-618.
- JIMENEZ, J.C.; SIERRA, J.A. de la y HOZ, A. de la (1985): "Memoria de la excavación de urgencia en El Alcaparral (Casariche, Sevilla), 1985" *AAA'1985/III*, 274-276.
- JIMENEZ, J.L. y MARTIN BUENO, M. (1992): *La Casa del Mitra. (Cabra, Córdoba)*. Cabra.
- JONES, R.F.J. *et alii* (1982): "The late Roman villa of Vilauba and its context. A first report on field-work and excavation in Catalunya, North-east Spain" *AntJ/LXII*, 245-282.

- LACORT, P. (1982): "Sobre las construcciones romanas de Carchena (término municipal de Castro del Río, Córdoba)" *Habis* 13, 171-.
- (1985): "Cereales en Hispania Ulterior: silos de época ibero-romana en la Campiña de Córdoba" *Habis* 16, 363-386.
- (1988-1989): "Formas de almacenamiento de cereales en la España antigua, a partir de las fuentes literarias" *Ifigea* V-VI, 35-46.
- (1989a): *Economía agraria ibero-romana en el Valle Medio del Guadalquivir: Infraestructura rural*. Córdoba [Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba. Serie Microfichas].
- (1989b): "Infraestructura hidráulica rural de época romana en la Campiña de Córdoba" *MemHistAnt* IX, 51-82.
- LARREY, E. Y MORALES, I. (1986): "Excavaciones en el Cortijo "Aparicio el Grande" AAA'1986/III, 408- 412.
- LOPEZ PALOMO, L.A. (1978): "La ciudad romana de Fuente Alamo" *Actas del I Congreso de Historia de Andalucía. Fuentes y Metodología. Andalucía en la Antigüedad*, 363-372. Córdoba.
- (1985): "Excavaciones de urgencia en la villa romana de Fuente Alamo (Puente Genil, Córdoba) 1985" AAA'1985/III, 105-111.
- LUQUE, A. de (1970): "Arqueología antequerana" *XI CNA*, 557-568. Zaragoza.
- MAEYER, R. de (1934): *De Romainische Villa's in Belgie. Een archaeologische studie*. Antwerp.
- MARIN, N. (1988): *Molvízar en tiempo de los romanos. La Loma de Ceres*. Granada.
- MARIN, N. y PEREZ, M.A. (1992): *Estructuras arquitectónicas de la villa de Los Llanos de Plines (Loja-Granada)*. (Publicaciones eventuales 4). Granada.
- MARIN, N.; HITA, J.M. y MARFIL, P. (1989): "Informe de la excavación arqueológica de urgencia en Loma de Ceres. 1987-1988. Molvízar-Granada" AAA'1989/III, 220-227.
- MARIN, N. *et alii* (1989): "Excavaciones arqueológicas en el Llano de Plines (Loja, Granada)" AAA'1989/III, 212-219.
- MARQUEZ, C. (1989): "Excavación de un yacimiento romano en Cuesta del Espino (Posadas)" *Ariadna* 7 (Diciembre 1989), 7-68.
- MARTINEZ, J. *et alii* (1986): "El yacimiento romano de "El Villar" (Chirivel, Almería)" AAA'1986/III, 25-30.
- MEDIANERO, F.J. y TELLERIA, J.C. (1988): "Algunas consideraciones en torno al yacimiento. "Cerro Sánchez" (Sierra de Yeguas, Málaga)" AAA'1988/III, 245-250.
- MEDIANERO, F.J.; PEREZ, A. y SERRANO, E. (1989): "Memoria de la excavación de urgencia en ". La Loma de Benagalbón", (Rincón de la Victoria, Málaga)" AAA'1989/III, 382-388.

- MELCHOR, E. (1985): "Excavación de urgencia en las cercanías de la "Choza del Cojo" (Córdoba) en 1985" *AAA'1985/III*, 117-120.
- (1987): "Memoria de la excavación arqueológica de urgencia realizada en las inmediaciones de la "Choza del Cojo" (Córdoba)" *AAA'1987/III*, 225-232.
- MENDOZA, A. *et alii* (1985): "Las termas romanas de Lecrín (Granada). Avance de la 1ª campaña" *XVII CNA*, 897-902. (Logroño, 1983) Zaragoza.
- MOLINOS, M.; RUIZ, A. y UNGHETTI, C. (1982): "Excavaciones arqueológicas en la villa romana del Cerrillo del Cuco (Santagón, Vilches-Jaén)" *Actas del I Congreso Andaluz de Estudios Clásicos*, 306-312. Jaén.
- MORA-FIGUEROA, L. de (1977): "La villa romana de El Santiscal (Cádiz)" *Habis* 8, 345-358.
- MORENA, J.A. y SERRANO, J. (1991): "Obras hidráulicas romanas en la Campiña Oriental de Córdoba (Baena-Cañete)" en *II Encuentros de Historia Local. La Campiña* 117-150. Córdoba.
- MORENA, J.A.; SANCHEZ DE LA ORDEN, M. y GARCIA-FERRER, A. (1990): *Prospecciones arqueológicas en la Campiña de Córdoba*. Córdoba.
- NIDO, R. del (1964-1965): "Edificaciones romanas en el Cortijo "Plaza de Armas" del Pago de Bruñel" *NAHis* VIII-IX, 203-209.
- NOLLA, J.M. y CASAS, J. (1984): *Carta arqueológica de les comarques de Girona. El poblament d'època romana al N.E. de Catalunya*. Girona.
- NUÑEZ, E. y CEJUDO, T. (1986): "Excavaciones en la necrópolis de "El Cerro del Pavero", El Rubio (Sevilla)" *AAA'1986/III*, 416-423
- PABON, J.M. (1953): "Sobre los nombres de "villa" romana en Andalucía" en *Estudios dedicados a Menéndez Pidal III*, 87-165. Madrid.
- PALOL, P. de y CORTES, J. (1974): *La villa romana de La Olmeda, Pedrosa de la Vega (Palencia). Excavaciones de 1969-1970* (Acta Arqueológica Hispánica 7). Madrid.
- PALOL, P. de y SOTOMAYOR, M. (1972): "Excavaciones en la villa romana de Bruñel (Quesada) de la provincia de Jaén" *Actas del VIII Congreso Internacional de Arqueología Cristiana*, 275-381. Roma-Barcelona.
- PAREJA, E. y SOTOMAYOR, M. (1979): "Excavaciones en el yacimiento romano de Torralba en Huéscar (Granada)" *NAHis* 6, 499-522.
- PARIS, P. y ENGEL, A. (1906): "Fouilles et recherches à Almedinilla (Province Córdoba)" *RA* VIII, 49-92.
- PEREZ, C. y TORO, I. (1989): "Intervención arqueológica de urgencia en C/Primavera, 22 (Los Vergeles, Granada)" *AAA'1989/III*, 228-232.
- PONSICH, M. (1974): *Implantation rurale antique sur le Bas-Guadalquivir. T.I. Sevilla-Alcalá del Río-Lora del Río-Carmona*. París.
- (1979): *Implantation rurale antique sur le Bas-Guadalquivir. T.II. La Campaña-Palma del Río-Posadas*. París.

- (1987): *Implantation rurale antique sur le Bas- Guadalquivir. T.III: Bujalance, Montoro, Andújar*. Madrid.
- (1991): *Implantation rurale antique sur le Bas- Guadalquivir. T.IV: Ecija, Dos Hermanas, Los Palacios y Villafranca, Lebrija, Sanlúcar de Barrameda*. Madrid.
- POSAC, C. (1972a): “La villa romana de Marbella” *NAHisp* Arqueología 1, 83-113.
- (1972b): *Guía arqueológica de Marbella*. Marbella-Málaga.
- (1983): *Guía arqueológica de Marbella*. Marbella.
- POSAC, C, y RODRIGUEZ OLIVA, P. (1979): “La villa romana de Sabinillas (Manilva)” *Mainake* I, 129-145.
- PREVOSTI, M. (1981a): *Cronologia i poblament a l’área rural d’Iluro*. Mataró.
- (1981b): *Cronologia i poblament a l’área rural de Baetulo* (Monografies Badalonines 3). Badalona.
- (1984): “L’estudi del món rural romà. Un program metodologic” *Fonaments* 4, 161-214.
- PREVOSTI, M. y CLARIANA, J.-F. (1988): *Torre Llauder. Mataró. Vil.la romana*. Barcelona. (Guies de jaciments arqueològics)
- PUERTAS, R. (1986-1987): “Los hallazgos arqueológicos de Torreblanca del Sol (Fuengirola)” *Mainake* VIII-IX, 145-201.
- (1989): “Los siglos oscuros en la Historia de Málaga (siglos IV-VII)” *Jábega* 63 (Primer Trimestre), 9-20.
- PUERTAS, R. *et alii* (1986): “Excavaciones en Mollina” *NAHisp* 28, 61-174.
- RAMALLO, S.(1985): *Mosaicos romanos de Carthago Nova (Hispania Citerior)*. Murcia.
- RAMIREZ DE ARELLANO, R. (1983): *Inventario monumental y artístico de la provincia de Córdoba* (ed. de J. Hierre). (or. de 1924). Córdoba.
- RAMIREZ Y DE LAS CASAS DEZA, L.M. (1986): *Corografía histórico-estadística de la provincia y obispado de Córdoba* (ed. de A. López Ontiveros). 2 vols. (or. de 1867). Córdoba.
- RAYA DE CARDENAS, M. y TORO, I. (1987): “Villa romana del Cortijo Lapuente (Albolote, Granada)” *AAA’1987/III* 233-238.
- RAYA DE CARDENAS, M.; RAMOS, M. y TORO, I. (1987): “Excavaciones de urgencia relativas a la villa romana del Cortijo del Canal” *AAA’1987/III*, 225-232.
- (1989): “La villa romana del Cortijo del Canal (Albolote, Granada). Aportación al conocimiento de la economía y población del siglo I al IV en el Sudeste de la Península Ibérica” *XIX C.N.A.*, 803-822. (Castellón, 1987) Zaragoza, 1989.
- RECIO, A. *et alii* (1986): “Excavación arqueológica de urgencia en el Cerro de Capellanía (Presa de la Viñuela). Málaga” *AAA’1986/III*, 247-251.
- REIN, J. (1944): “Excavaciones en el Faro de Torrox” *Actas y Memorias de la Sociedad Española de Antropología, Etnografía y Prehistoria* XIX, 168-172.

- REVILLA, R.; PALOL, P. de y CUADROS, A. (1964): *Excavaciones en la villa romana del "Cercado de San Isidro". Parcela "Villa Posidica", Dueñas (Palencia). Campaña del año 1963* (EAE 33). Madrid.
- RIBAS, M. (1966): *La villa romana de la Torre LLauder en Mataró* (EAE 47). Madrid.
- RIÑONES, A. (1985a): "Intervención de urgencia en el ninfeo romano de Carnicería de los Moros (Antequera, Málaga, 1985" AAA'1985/III, 251-256.
- (1985b): "Excavación de urgencia en el yacimiento romano de La Huerta del Ciprés (Antequera, Málaga)" AAA'1985/III, 257-260.
- (1989): "El ninfeo romano de Carnicería de los Moros. Antequera. Málaga" XIX C.N.A., 1081-1090. (Castellón, 1987) Zaragoza.
- RIU, M. (1982): "Nuevos temas de arqueología medieval andaluza" *Estudios de Historia y de Arqueología Medievales*, Cádiz.
- RIVET, A.L.F. (ed.) (1969): *The Roman Villa in Britain*. Londres.
- RODRIGUEZ, C.N. (1989): "Informe de la actuación arqueológica en el yacimiento "Las Hilachas" (La Puebla de Cazalla)" AAA'1989/III, 393-396.
- RODRIGUEZ HERNANDEZ, J. (1975): *La villa romana en España*. (Resumen de Tesis Doctoral) Salamanca.
- RODRIGUEZ OLIVA, P. (1977): "Las ruinas romanas del Faro de Torrox y el problema de Clavicum". *Jábega* 20, 11-26.
- (1978): *La villa romana del Faro de Torrox*. (StA 42). Valladolid.
- (1979a): "Hallazgos arqueológicos en Torrox-Costa en el siglo XVIII". *Jábega* 2639-42.
- (1979b): "El tesoro de bronce bajoimperiales de Manilva (Málaga)" XV CNA 835-853. Zaragoza.
- (1981): "Noticias sobre algunas esculturas romanas de la zona oriental del Conventus de Gades". *Baetica* 4, 79-87.
- (1982a): *La arqueología romana de Benalmádena*. Benalmádena.
- (1982b) "Epígrafes latinos sobre pedestales hermaicos de la Bética" en *Actas del I Congreso Andaluz de Estudios Clásicos*, 382-391. Jaén.
- (1982c): "Sobre la difusión de la Terra Sigillata fabricada en Andújar: hallazgos en el yacimiento romano de Torrox-Costa (Málaga)" en *Actas del I Congreso Andaluz de Estudios Clásicos*, 382-391. Jaén.
- (1985): "Informe sobre las excavaciones arqueológicas en la villa romana de Benalmádena-Costa (Málaga)" AAA'1985/II, 407-411.
- (1987): *Mosaicos romanos de Bobadilla (Málaga)*. Málaga.
- (1988): "Una herma decorativa del Museo Municipal de San Roque (Cádiz) y algunas consideraciones sobre este tipo de esculturillas romanas" *Baetica* 11, 215-229.

- (1990): “Los bronceos romanos de la Bética y la Lusitania” en *Los bronceos romanos en España*, 91-102. Madrid.
- RODRIGUEZ OLIVA, P. y ATENCIA, R. (1983): “Excavaciones arqueológicas en Torrox-Costa (Málaga). 1ª campaña. Las termas”. *NAHis* 16, 255-276.
- ROMERO, M. (1987a): “Yacimiento arqueológico: Prado del Verdún” *AAA’1987/III*, 446-448.
- (1987b): “Yacimiento arqueológico del Cerro de la Fuente (Mollina-Málaga)”. *AAA’1987/III*, 457-460.
- (1987c): “El Gallumbar: una villa romana dedicada a la producción de aceite”. *AAA’1987/III*, 500-508.
- ROMERO BARROS, R. (1892): “Pavimento romano descubierto en Bobadilla”. *BACHist* XX, 95-100.
- ROMERO DE TORRES, E. (1930): *Excavaciones en el Camino de Mesta, próximo al puente del Arroyo de Pedroches (extramuros de Córdoba)*. (MJSEA 108). Madrid.
- ROMERO MORAGAS, C. y CAMPOS, J.M. (1986): “La villa romana del Cortijo de Miraflores. Sevilla”. *AAA’1986/III*, 321-328.
- ROMERO MORAGAS, C. (1985): “Un horno de cerámica común en Marchena (Sevilla)”. *AAA’1985/III*, 285 -287.
- ROMO, A. y VARGAS, J.M. (1990): “El conjunto termal de Herrera (Sevilla), 1990”. *AAA’1990/III*, 435-443.
- ROURE, A. *et alii* (1988): *La villa romana de Vilauba (Camós)*. Gerona.
- RUIZ DELGADO, M.M. (1985): *Carta Arqueológica de la Campiña sevillana. Zona Sureste I*. Sevilla.
- RUIZ NIETO, E. (1988): “Algunas consideraciones sobre la excavación de La Canaleja”. *Boletín de Información Municipal [Montilla]*. (Extraordinario de Diciembre), 20-21.
- (1990): “Intervención arqueológica de urgencia en el trazado del gaseoducto Sevilla-Madrid a su paso por la provincia de Córdoba”. *AAA’1990/III*, 60- 63.
- (1991a): “La villa romana de “La Canaleja”: nuevo asentamiento en la Campiña cordobesa”. *II Encuentros de Historia Local. La Campiña*. I, 191- 200. Córdoba.
- (1991b): “Intervenciones Arqueológicas de Urgencia: el gaseoducto Sevilla-Madrid”. *III Encuentros de Historia Local. Alto Guadalquivir*, 99-106 Córdoba.
- RUIZ, A.; NOCETE, F. y ZAFRA, N. (1987): “La excavación arqueológica de urgencia en el Cerro de la Horca, La Guardia. Jaén”. *AAA’1987/III*, 344-353.
- SALAS, J. de la A. (1989): “Excavación arqueológica de urgencia en los baños romanos de Luisiana (La Luisiana, provincia de Sevilla)”. *AAA’1989/III*, 405-411.
- SANCHEZ, J.A. y CASTELLANO, M. (1990): “Excavación arqueológica de urgencia en el solar del “Huerto de Megías”, Avenida de la Constitución s/n (Algarinejo, Granada)”. *AAA’1990/III*, 162-166

- SANTERO, J.M. (1975): "Una villa tardo-romana en Paulenca (Guadix)". *NAHisp Arqueología* 3, 225-268
- SANTOS GENER, S. de los (1955): *Memoria de las excavaciones del Plan Nacional realizadas en Córdoba (1948-1950)*. (Informes y Memorias de la C.G.E.A. 31). Madrid
- SERRA, J. de C. (1953): *La villa romana de la dehesa de La Cocosa (Badajoz)*. Badajoz.
- SERRANO, E. (1985): "La villa de Manguarra y San José Cártama-Málaga". *Cártama en su historia, V centenario de su incorporación a la corona de Castilla, (1485-1985)*, 71-88. Málaga.
- (1986): "Arqueología romana malagueña: Torre Benagalbón". *Baetica* VIII, 191-203.
- SERRANO, E. y LUQUE, A. de (1976): "Memoria de las excavaciones de Manguarra y San José (Cártama, Málaga)". *NAHisp Arqueología* 4, 489-546.
- (1977): "La villa romana de Manguarra y San José en Cártama (Málaga)". *Segovia y la Arqueología Romana*, 371-375. Barcelona.
- (1979): "Una villa romana en Cártama (Málaga)". *Mainake* I, 147-164
- (1980): "Memoria de la segunda y tercera campaña de excavaciones en la villa romana de Manguarra y San José. Cártama (Málaga)". *NAHisp* 8, 253-390
- SERRANO, E.; ATENCIA, R. y LUQUE, A. de (1983): "Informe preliminar sobre la estratigrafía del yacimiento iberorromano del Cerro de Los Castillones, Campillos (Málaga)". *XVI CNA*, 813-828. Zaragoza.
- (1985a): "Memoria de las excavaciones del yacimiento arqueológico en El Tesorillo (Teba, Málaga)". *NAHisp* 26, 117-162.
- (1985b): "Excavaciones arqueológicas en el "Cerro de los Castillones" (Campillos, Málaga) (Campañas 1977-1981)". *NAHisp* 25, 163-373.
- SERRANO, J. y MORENA, J.A. (1984): *Arqueología inédita de Córdoba y Jaén*. Córdoba.
- SOTOMAYOR, M. Y PAREJA, E. (1979): "El yacimiento romano de Gabia la Grande (Granada)". *NAHisp* 6, 423- 440.
- SOTOMAYOR, M. (1985): "La villa romana de Bruñel, en Quesada (Jaén)". *CuadGranada* 10, 335-366.
- TARACENA, B. (1944): "Construcciones rurales en la España romana". *Investigación y Progreso* 15, 333-347.
- THOUVENOT, R. (1974): *Essai sur la province romaine de Betique*. París.
- TODD, M. (ed.) (1978): *Studies in the Romano-British Villa*. Leicester.
- VAQUERIZO, D. (1990a): "La villa romana de "El Ruedo" (Almedinilla, Córdoba)". *AEsp* 63, 295-316.
- (1990b): "El Ruedo. Una villa excepcional en Córdoba". *Revista de Arqueología* 107 (Marzo), 36-48.

— (1990): “La decoración escultórica de la villa romana de “El Ruedo” (Almedinilla, Córdoba)”. *AAC I*, 125-154.

VILLASECA, F. (1989): “El conjunto arqueológico romano "Entorno del Castillo de la Duquesa" (Manilva, Málaga). (1987-1989)”. *AAA'1989/III*, 365-370.

